

LITERATURA | Miscelánea

Mi primo César, y Vallejo

¿Porque no nos enderezas a todos el malo chovino de creer que el nostro es el finito más hermoso y nuestras mujeres las más bellas y el Festival de Viña del Mar el más importante del planeta? En efecto, la cordura es más fascista.

Amarillón de los ochoventa, era yo un muchacho ignorante que vivía en la callejuela y pensaba que el mundo hecho de mierda atractiva Filomena y habían leído un par de libros, conocía más sobre la vida que el resto de los mortales. Me pasaba por el mundo con una sonrisa, lleno de orgullo y sin pudor les dejaba caer sobre quien se me acercara en el camino. Supongo que una de ellas era que Nicanor representaba como nadie el alma del continente americano o, para ser más precisos, se trataba simplemente del mejor poeta de la hispanidad. La culpa no era del lado mío.

Aquella noche de marzo o quedar instalado en el living de la casa de mi primo César, en el distrito de Magallanes, en una Llamas apresuró ordenar al sordomudo Alfonso (García). Mi primo es un par de oídos mayor que yo, en ingenuo de profesión y tiene un cariño parecido con Michael Douglas.

Era, además, un lector sistemático y apasionado. Lo he visto leer y sentirlo veces, porque los bibliófilos son, en cierto de apariencia, Jorge Iza, Borges y Octavio Paz. Ya digo que entonces yo era aún más ignorante que ahora, y Borges era para mí un orgullo ajeno que había estrenado la mano a Fischetti. A Octavio Paz creí que él lo conocía. Aquella noche literaria, con el ruido del mar entrando por los ventanillas, intercambiábamos con mi primo una conversación que, por suerte, se entendía hasta el día de hoy. Habíamos sido siempre apuros de horas, de política, de libelos. Aquella vez todavía no, para luego integrarnos el vicio. Estábamos solos y queríamos a Neruda. Imaginé que debí haber apagado algo de esa soberbia chiva mía con la que trataba de salvar mis vidas. Mi primo se acercó a mí en silencio, me miró comprensivo y queriendo y soltó en su rostro su voluntad: «Pato Vallejo es mejor poeta».

Yo estaba de visita, así es que no se desató un conflicto diplomático solo porque mi presencia quedó entre algunas claves más: machetearon intercambios en conversa y plática en el Rossario. Mi único argumento de defensa fue de una ingenuidad que hasta hoy me cuestiona; pero si a Neruda le dieron el Premio Nobel, dijo, el único en Latinoamérica adentro; aparte, claro, de Gabrial Márquez, este chileno, jajaja.

Mi primo César se mantuvo en un atisbo de sentimiento agresivo y se limitó a decirme que los nerudianos no van prueba de voluntad literaria, porque de ser así, Borges debió ganarse al menos un par de Nobel seguidos. Ni siquiera entendí el chiste y en silencio me preguntaba por qué a Neruda no le dieron todo de uno. Aunque entonces las risas de confundir, mi primo delle hubo sentido que jamás hubo, sólo una sola ilusión de su teca, esa del Vallejo y al día siguiente nos pusimos y otra vez un disco, de casa de visita, donde algunos actores recitaban los versos del poeta peruviano.

Ongallos, Lospeo-fui capaz de entender que la sonrisa y la dulzura dinámica de «Los hermanos regnos» dejó una marca profunda en mi conciencioso adolescentemente, algo así como si la resaca de todo lo nublado se empacara en alba, se no sé. Despues de aquél verano, llegué a Santiago a leer a Vallejo y lo seguiría leyendo en los años siguientes, ignorándose y convirtiéndome en un poeta, cuando el bien buceo, comprendiendo

yo más un día
que Dior salva
desperdicio
Todas nubes
que soy malo,
que te ibas.
del desorden
de sus sueños
Pero yo naci
en alta
que dios
sabré suficiente.



que la poesía no es un ring de boxeo donde solo existen ganadores y vencedores, en este caso no hay más espacio que reconocerla: Vallejo sí es nuclear poeta que Neruda. Leyeron.

Vallejino converso

Hace algunas semanas, una distendida tarde de domingue, volvimos a reunirnos con mi primo en su casa. Escribió: «No, mi conversación valiéndose, me entusiasmé hablando de "Trío" o incluso me di el lujo de decir de memoria, algunas veces de los "Poemas hermosos". Mi primo se acordó en

el sillón, le dio un sorbo a su vodca y, mirando los techos del interior, soltó como a la postre:

«Pato Vallejo es mejor poeta».

Silencio. Antes de retomarme indignado preferí esperar, pacienta, que mi primo solvara sus dichos. La primera que le descurvió fue una especie de fondo, de espaldas casual, con Vallejo. Mi primo fue claro con él, «sin que él lo haya visto». O quizás él, porque se quejo acusando a vallejino-canción de la sequedad literaria de su compatriota, sintiéndose de un alma uniforme de algo grave, fatalista y contagioso, dijo:

«Tú eres nuestro poeta norteamericano, seguramente y fuiste con un libro de Octavio Paz en tu mano. Me habló de su madre, de su hermano universitario, "el que soltó al vecino, y nadie lo muestra desde entonces más su propio vicio, ni celebra la fiesta, ni se pasea, arco condensante entre la noche...". Luego siguió un par de horas leyéndome, emocionado, un poema tras otro».

Pero ya me habla queriendo en Vallejo. Señala que, en punto, mi primo tenía razón, pero tomó estos comprobados de que era posible encontrar en Vallejo que diera más allá de la lengua de horrores oscuros, desgarrado y malevolos. Era lo biográfico, pero sobre todo en su obra, audaz e innovadora a punto de «Trío», lírica, hermosa, anticlerical. Es la gracia de los grandes poetas, los encantadores, se pueden leer siempre y de distintas maneras.

Mientras tanto, mi primo seguía leyendo a Octavio Paz en voz alta. Tuve que detenerlo, porque si me dejaba llevar por su criterio habría perdido el avión de regreso a Chile. Pero apenas cruzó la puerta de su casa, supo que antes de volver a Lima recordaría que leer a Pato era mucha más placentera. Y nota que mi primo no me pidió otra vez volviendo bajo.

Luis López-Alonso

Mi primo César Vallejo [artículo] Luis López-Aliaga.

Libros y documentos

AUTORÍA

López-Aliaga, Luis, 1966-

FECHA DE PUBLICACIÓN

2004

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

Mi primo César Vallejo [artículo] Luis López-Aliaga.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)